

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Los moderados pierden la compostura; obligado reacomodo \*El calendario del INE obligó a los calderonistas a definirse \*P  
olítica fiscal: catorce entidades han disminuido sus ingresos

Víctor M. Sámano

MARGARITA Zavala y el grupo calderonista –agrupado en torno al ex presidente Felipe Calderón-, están fuera del Partido Acción Nacional. Lo estaban desde antes de que se formalizara el anuncio. Lo dicho por el ex gobernador Ernesto Ruffo fue una confirmación del nivel de confrontación y del deterioro del discurso de un partido que se caracterizó por la moderación y el conservadurismo: se va la pus, dijo.

Las palabras del actual senador bajacaliforniano, que después buscó matizar, fueron: “Ellos son el PRI-AN (Margarita Zavala y su corriente), han estado tratando de descarrilar al frente (tripartita)...yo siento como un alivio. Haga de cuenta que como cuando uno tiene un absceso y sale la pus, así de claro”.

Por si no quedara claro, insistió en otro foro: “Hablan de fractura como si se fuera a dividir a la mitad (el PAN); no, esto es como un absceso que está lleno de lo que te hacía daño y te daba hasta calentura, pero afortunadamente ya afloró y está saliendo como pus”. (El Financiero, 05/X/2017)

Después puntualizó que no se refería a Margarita Zavala (“una dama”) sino a los senadores Roberto Gil Zuarth y Ernesto Cordero, este último convertido en presidente del Senado con apoyo del PRI. Resulta curioso que ahora Ruffo retome la expresión de López Obrador: el PRI-AN.

### ERROR DE CÁLCULO

EN POLÍTICA, las palabras pueden definir irreversiblemente una acción. Desde el tiempo de Aristóteles se introdujo el concepto de “moderación”. La prudencia, decía el filósofo griego, permitía unir el conocimiento a la acción.

Pero dejemos la filosofía para otro día, estamos ante el hecho de que el PAN se enfrenta a una de sus más inoportunas crisis: ocurre en momentos previos a la selección del candidato presidencial del Frente Ciudadano PAN-PRD-PMC, que sin duda saldrá de las filas de Acción

Nacional o a propuesta de éste.

La razón es muy simple. El PAN es el partido que mayor estructura y representatividad electoral tiene en el país tomando en cuenta los resultados de los comicios intermedios del 2015: un total del 21% de los votos, contra 10.87 del PRD y 6.09 del Movimiento Ciudadano. Pero primero tendrá que ordenar la casa. No lo conseguirá si continúa en la dinámica de la confrontación. Ya nos referiremos con más amplitud a las varias crisis de un partido que fue por décadas sinónimo de estabilidad.

Ayer Margarita Zavala, esposa del expresidente Felipe Calderón confirmó su renuncia al PAN. Se anotará como aspirante a la candidatura independiente para la Presidencia. Su decisión no podía esperar ya que el domingo se cierra el plazo de “declaración de intención” ante el INE. Un plazo que también tiene impacto en otros partidos y aspirantes, puesto que cesa una presión interna en los amagos de irse como independiente si no obtienen la postulación.

El dirigente nacional del PAN Ricardo Anaya reaccionó tarde. Intentó convencer a la señora Zavala de quedarse en su partido y ante los hechos consumados afirmó que esa ruptura favorece al PRI. Desde otra perspectiva, los conflictos internos en el panismo abonan a la causa de López Obrador quien desde un día antes dijo que “hace bien” la aspirante en rebelarse. Pidió al priista Miguel Osorio Chong hacer lo mismo.

¿De qué tamaño será la fractura en el PAN? Pronto lo veremos.

### JUEGO LIMPIO, TRATO JUSTO

LA RELACIÓN de Tabasco con la Federación no ha sido fácil. Esto ha ocurrido desde los tiempos en que el PRI era el partido hegemónico y los gobernadores procedían del mismo instituto político que el Presidente de la República. No fue casual que durante décadas se hablara de una especie de enfrentamiento, aunque investigadores como José Luis Lezama explicaran este conflicto porque Tabasco era subordinado a políticas externas, más que a necesidades internas.

Este asunto volvió a rondar como fantasma en la mesa de funcionarios fiscales a la que acudió el titular de Hacienda, José Antonio Meade, realizada ayer en Villahermosa.

El gobernador Arturo Núñez recordó que el federalismo se caracteriza o debe caracterizar por colaboración entre las diversas autoridades como “elemento más valioso sobre el cual se debe fundamentar un sistema de traspaso y concurrencia de obligaciones, atribuciones y recursos, que permiten que en conjunto el Estado cumpla con su labor principal: asegurar el bienestar de su población. Como no podía ser de otra manera, en México el Federalismo Fiscal está fincado sobre esta premisa”.

En este sentido planteó la necesidad de una “la participación equitativa y justa de los recursos generados por nuestros mecanismos de recaudación, de todos los integrantes del Federalismo Fiscal Mexicano” .

Escrito por Editor

Sábado, 07 de Octubre de 2017 19:20 -

---

Tras reconocer que las participaciones federales han crecido de manera clara, fuerte y sostenida, hay sin embargo una situación adversa: “existe evidencia de Estados que han disminuido su participación, posterior a la reforma antes citada (2007-2008). Entre ellos, debo decirlo, Tabasco, acompañado de nuestro vecino Campeche, Sonora e, incluso, de la Ciudad de México”. Los costos para Tabasco han sido muy altos, a los que se suman los efectos de los drásticos cambios en la industria y el mercado petrolero. Urge corregir.

AL MARGEN

AFIRMÓ José Antonio de la Vega que el gobernador Núñez garantiza “piso parejo” a los aspirantes del PRD para ser candidatos a sucederlo. Este mismo piso parejo deberá garantizarse para los contendientes de otros partidos llegado el momento.  
(vmsamano@yahoo.com.mx)